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RELATÓRIO 

Atualmente, já foram licenciados 17 grandes empreendimentos nas zonas Sul e Leste com o 

novo regramento, mas já existem outros 31 processos tramitando na Semurb direcionados a 

todas as regiões da cidade, sendo dois para a zona Norte e dois para a zona Oeste. De acordo 

com os dados da pasta, os investimentos previstos entre os já licenciados e os que estão em 

análise devem chegar aos R$ 3 bilhões ao longo dos próximos três anos. O presidente da 

Federação do Comércio dos Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte, Marcelo 

Queiroz, reconheceu que, com a atualização do Plano Diretor, o município de Natal já começou 

a atrair uma série de empreendimentos imobiliários, de modo que devem ajudar a melhorar a 

infraestrutura urbana de todas as quatro regiões de Natal. 

A Câmara Empresarial do Turismo da Fecomércio RN (CET) participou, na quinta-feira (20), de 

uma reunião com o Banco do Nordeste para tratar de investimentos no setor turístico. O BNB 

esteve representado pelo diretor de Planejamento, Aldemir Freire, o gerente Executivo de 

Negócios da Superintendência no RN, Valsueldo Fernandes, e o gerente da unidade Tirol, 

Luciano Oliveira, que apresentaram a atuação da entidade no Rio Grande do Norte e as 

atividades futuras. 

O São João de Assú 2023 movimento R$ 84 milhões na economia local, de acordo com dados da 

pesquisa realizada pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do 

Norte (Fecomércio RN). Segundo o estudo, houve aumento de 16,2% em relação ao ano de 

2022. 

São Miguel do Gostoso, no litoral Norte do Rio Grande do Norte, é um município privilegiado 

pelos seus mais de 19 km de praias e uma geografia singular que, em alguns períodos do ano, 

propicia assistir ao pôr do sol de frente para o Oceano Atlântico. Aproveitando que essa 

temporada gostosense está chegando, empresários de vários segmentos se uniram para criar o 

“Gostoso Sunset Festival”. Entre os meses de julho e setembro, uma série de atividades irá 

movimentar a cidade oferecendo cultura, arte, lazer, esportes e gastronomia, tudo emoldurado 

pelo entardecer festivo já famoso naquela península.  Santo Cristo e Vila Cavalo Marinho para 

apreciação do espetáculo do pôr do sol no mar, além de happy hours temáticos nos bares e 

restaurantes. A promoção conta com o apoio da Emprotur e Senac-RN. 

A manhã deste domingo, 23 de julho, foi de celebração para comerciantes e feirantes de Currais 

Novos que trabalham no Mercado Público Municipal “Nerival Araújo”. A Prefeitura Municipal 

inaugurou as novas instalações do prédio com a reforma e ampliação do espaço para melhor 

acomodar os comerciantes e a população. A solenidade contou com a presença do Prefeito 

Odon Jr, da Vice-Prefeita Ana Albuquerque, do Secretário de Agricultura, Meio Ambiente e 

Abastecimento, Lucas Galvão, do Presidente do SindVarejo e representante da FECOMÉRCIO, 

Helder Araújo.  

Atentos ao início do programa Remessa Conforme, da Receita Federal, e aos possíveis impactos 

nas empresas brasileiras do setor terciário, diretores da Confederação Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo (CNC) estiveram reunidos, nesta sexta-feira (21), com técnicos da 

Diretoria de Comércio e Serviços do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e 

Serviços (MDIC). 



 

 
 

O Banco Central (BC) prevê que o volume de crédito bancário crescerá 7,7% em 2023. A projeção 

teve uma ligeira alta diante da previsão anterior de 7,6%, divulgada em março deste ano, e 

continua indicando um processo de desaceleração do crédito, “compatível com o ciclo de aperto 

monetário” de alta na taxa Selic, os juros básicos da economia.  



 

 
 

Plano Diretor abre caminho para desenvolver zona Norte 
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Plano Diretor abre caminho para desenvolver zona Norte 

 

Uma das expectativas com a Lei Complementar 208, de 2022, também chamada de novo Plano 

Diretor de Natal (PDN), é como ela vai desenvolver bairros periféricos, especialmente nas 

zonas Oeste e Norte. Essas áreas já começaram a ser procuradas para receber novos 

empreendimentos imobiliários, segundo a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 

Urbanismo. (Semurb). E o que reafirma o potencial dessas áreas, antes consideradas zonas de 

Adensamento Básico, como alvos de investimentos futuros são as mudanças trazidas com a 

revisão da lei. 

Alex Régis

 

A zona Norte não conseguiu se desenvolver ao longo dos últimos 15 anos porque a 

região tinha adensamento básico, diz Semurb 
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Atualmente, já foram licenciados 17 grandes empreendimentos nas zonas Sul e Leste com o 

novo regramento, mas já existem outros 31 processos tramitando na Semurb direcionados a 

todas as regiões da cidade, sendo dois para a zona Norte e dois para a zona Oeste. De acordo 

com os dados da pasta, os investimentos previstos entre os já licenciados e os que estão em 

análise devem chegar aos R$ 3 bilhões ao longo dos próximos três anos. 

O titular da Semurb, Thiago Mesquita, explica que a zona Norte, por exemplo, não conseguiu 

se desenvolver ao longo dos últimos 15 anos porque toda a região tinha um Coeficiente de 

Aproveitamento de lote de 1.2 (adensamento básico), enquanto que os municípios de 

fronteira, como Parnamirim, São Gonçalo e Extremoz definiram coeficientes superiores. “Ou 

seja, o empreendedor atravessando a rua, poderia construir mais, pagando menos pelos lotes. 

Culpa do Plano Diretor ultrapassado de 2007. Até os municípios da região metropolitana foram 

mais inteligentes e ousados que Natal”, critica o secretário. 

A limitação de gabarito em 60 metros em toda região limitou a empreendimentos populares e 

poucos, segundo ele. Muito se falou sobre a ausência de estrutura de saneamento, mas Thiago 

explica que a ausência de estrutura de saneamento não seria um impedimento, visto que 

existe, há mais de 30 anos, tecnologia segura e eficiente na remoção da matéria orgânica e até 

nível terciário (remoção de micro-organismos patógenos, bactérias principalmente) do esgoto 

doméstico.  

“São estações de Tratamento de Efluentes, tipo UASB, com ultravioletas que deixam o efluente 

apropriado para ser lançado no lençol. Se hoje lançamos através de fossa sumidouro, imagine 

lançar por um sistema eficiente como uma ETE Compacta. É incomparavelmente melhor”, diz 

ele. 

O atual PDN, no entanto, permite, enquanto a companhia de esgotos não tiver concluído a 

rede e as Estações de Tratamento de Esgoto dos Guarapes e a do Jaguaribe, que os 

empreendimentos possam usar as ETEs Compactas. 

Outra problemática citada por Mesquita foi a falta de regulamentação das Zonas de Proteção 

7, 8 e 9. “A 7 não entra na ZN, mas é muito importante para o desenvolvimento da região. Elas 

foram criadas em 1994 e só foram regulamentadas na nossa gestão. A 9, principalmente, ao 

longo da Avenida Moema Tinoco é a maior e, por ausência de regulamentação, nada poderia 

ser licenciado lá. Um crime contra a Zona Norte de Natal”, alerta. 

Mudanças 

Com o novo PDN levando em consideração as bacias de esgotamento sanitário, todos bairros 

das zonas antes consideradas de Adensamento Básico  passaram a variar de 1,5 a 5 o potencial 

construtivo. Ou seja, em algumas regiões o potencial construtivo será cinco vezes maior. 

Enquanto no plano anterior o coeficiente era básico, agora todos os bairros tiveram um 

aumento neste índice de aproveitamento, que determina a quantidade de metros quadrados 

que podem ser construídos no terreno. 

 

Com a mudança no coeficiente e também com a implantação dos eixos de mobilidade nas 

principais avenidas, há o aumento de 50% da possibilidade de ocupação desse coeficiente de 



 

 
 

aproveitamento na primeira quadra e 25% na segunda, podendo os empreendimentos serem 

instalados em diferentes bairros. 

No bairro da Redinha, houve um aumento na permissão de construção de prédios de dois para 

dez andares, a partir da primeira quadra, trazendo não só a possibilidade de novos 

equipamentos turísticos, mas também multifamiliares. 

Negócios devem ser valorizados, diz Fecomércio 

O presidente da Federação do Comércio dos Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do 

Norte, Marcelo Queiroz, reconheceu que, com a atualização do Plano Diretor, o município de 

Natal já começou a atrair uma série de empreendimentos imobiliários, de modo que devem 

ajudar a melhorar a infraestrutura urbana de todas as quatro regiões de Natal. 

“Com isso, podemos esperar uma valorização dos negócios concentrados em áreas mais 

periféricas da cidade, aumentando a taxa de ocupação em locais antes não vistos dessa forma. 

Também entendemos que é um estímulo a investimentos imobiliários no centro histórico, 

notadamente nos bairros da Cidade Alta e Ribeira”, destacou o dirigente da Fecomércio. 

Com a previsão de novos negócios, ele diz que haverá impacto direto na economia, 

principalmente o comércio, serviços e o turismo. “O turismo também será bastante 

beneficiado com a ocupação de espaços na Via Costeira e a possibilidade de construções em 

áreas em Ponta Negra, com equipamentos voltados para comércio turístico. Esse volume 

grandioso de investimentos atraído pelo novo Plano Diretor vai circular não apenas no âmbito 

da construção civil, mas também em vários outros segmentos do mercado natalense”, pontua.  

O movimento nos diversos aspectos da economia se dá quando esses empreendimentos 

imobiliários geram emprego e renda. “Com mais gente trabalhando, a tendência é que o poder 

de consumo das famílias aumente e o setor terciário como um todo seja fortalecido”, prevê 

Marcelo Queiroz. 

O vereador Aldo Clemente (PSDB), que presidiu a comissão especial do Plano Diretor durante 

as discussões na Câmara Municipal em 2021, diz que o resultado já supera as expectativas de 

quando a lei ainda estava sendo aprimorada pelos parlamentares. “Não só condiz com as 

expectativas como as supera. Inicialmente se falava em R$ 1 bilhão e agora já se espera R$ 3 

bilhões em três anos, graças a esse grande instrumento de desenvolvimento urbano de uma 

cidade, que é o Plano Diretor e que está fazendo a cidade avançar com responsabilidade, 

dando segurança para na construção civil”, declarou. 

O parlamentar também destaca que essa edição do Plano Diretor foi a mais democraticamente 

debatida tanto na Câmara, como pelas entidades envolvidas e pela Prefeitura, envolvendo 

toda a cidade e toda a sociedade interessada. O resultado, diz, se vê na chegada dos novos 

empreendimentos. “Isso demonstra que o Plano Diretor anterior praticamente engessou a 

cidade. Os novos empreendimentos vão trazer a cidade de volta para o desenvolvimento, 

gerando estrutura, emprego, renda e dividendos para a capital através dos impostos. Os 

investidores que migraram para outros estados estão retornando”, frisa Aldo Clemente. 

  



 

 
 

Fecomércio RN media reunião da Câmara do Turismo com BNB 

Link https://hilnethcorreia.com.br/2023/07/24/ha-70-anos-sistema-fiern-atua-
para-o-desenvolvimento-industrial-
potiguar/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=ha-70-anos-
sistema-fiern-atua-para-o-desenvolvimento-industrial-potiguar  

Data da 
publicação 

24/07/2023 

Veículo BLOG HILNETH CORREIA 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio RN media reunião da Câmara do Turismo com BNB 

A Câmara Empresarial do Turismo da Fecomércio RN (CET) participou, na 

quinta-feira (20), de uma reunião com o Banco do Nordeste para tratar de 

investimentos no setor turístico. 

O BNB esteve representado pelo diretor de Planejamento, Aldemir Freire, o 

gerente Executivo de Negócios da Superintendência no RN, Valsueldo 

Fernandes, e o gerente da unidade Tirol, Luciano Oliveira, que apresentaram a 

atuação da entidade no Rio Grande do Norte e as atividades futuras. 
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“Temos o interesse de trabalhar com a cadeia do Turismo potiguar. Esse 

encontro é para aproximar o Banco das entidades representativas e empresariais 

do Rio Grande do Norte e do nordeste como um todo”, comentou Aldemir. 

O diretor afirmou ainda que os setores do Comércio, Serviços e Turismo são 

importantes para a economia e estão entre os que mais demandam crédito do 

Banco. De acordo com dados da instituição financeira, de 2019 a 2022, o BNB 

financiou mais de R$ 2,3 bilhões ao setor terciário do RN – R$ 178 milhões para 

o Turismo, e R$ 2,1 bilhões para Comércio e Serviços – somando 78% das 

operações de crédito a longo prazo no estado. 

Para 2023, o Banco do Nordeste pretende atender os negócios potiguares 

desses setores com um orçamento de R$ 742 milhões. Deste montante, pelo 

menos R$ 346 milhões já foram contratados até o mês de junho. De acordo com 

Aldemir, o objetivo da aproximação é fortalecer a economia do RN com linhas de 

crédito diferenciadas. 

“Queremos oferecer uma gama de linhas de crédito, que sejam competitivas e 

baratas, e também linhas de serviços bancários para as empresas, para que elas 

tenham a capacidade de prestar bem os serviços e gerando emprego e renda”, 

afirmou o diretor de Planejamento do BNB. 



 

 
 

 

O presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, liderou o encontro do órgão 

consultivo da Federação com o BNB. Na ocasião, os dirigentes empresariais 

apresentaram pontos de melhorias e sugestões para facilitar o acesso aos 

créditos e serviços do Banco. 

“Fizemos a ponte dos representantes de entidades do segmento do Turismo com 

o Banco do Nordeste que apresentou e se mostrou a disposição de atender 

melhor o segmento. Muitas reuniões já foram alinhadas aqui para que cada setor 

converse com os técnicos do BNB”, disse Queiroz. 
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FECOMÉRCIO RN MEDIA REUNIÃO DA 
CÂMARA DO TURISMO COM BNB 

 

Membros do órgão consultivo discutiram propostas de acesso a crédito que 
podem beneficiar negócios do turismo potiguar. Foto: Divulgação 

- Publicidade - 

•  

•  
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Na última quinta-feira (20), a Câmara Empresarial do Turismo da Fecomércio RN (Cet) 

participou de uma reunião com o Banco do Nordeste (BNB) para tratar de investimentos no 

setor turístico. O BNB esteve representado por Aldemir Freire, diretor de Planejamento, 

Valsueldo Fernandes, gerente executivo de Negócios da Superintendência do RN, e Luciano 

Oliveira, gerente da unidade Tirol. 

Os executivos apresentaram atuação da entidade no RN e as atividades futuras. Aldemir 

afirmou que os setores do Comércio, Serviços e Turismo são importantes para a economia e 

estão entre os que mais demandam crédito do Banco. De acordo com dados da instituição 

financeira, de 2019 a 2022, o BNB financiou mais de R$ 2,3 bilhões ao setor terciário do RN – 

R$ 178 milhões para o turismo, e R$ 2,1 bilhões para comércio e serviços – somando 78% das 

operações de crédito a longo prazo no estado. 

Para 2023, o BNB pretende atender os negócios potiguares desses setores com um orçamento 

de R$ 742 milhões. Deste montante, pelo menos R$ 346 milhões já foram contratados até o 

mês de junho. De acordo com o diretor, o objetivo da aproximação é fortalecer a economia do 

RN com linhas de crédito diferenciadas. 

“Queremos oferecer uma gama de linhas de crédito, que sejam competitivas e baratas, e 

também linhas de serviços bancários para as empresas, para que elas tenham a capacidade de 



 

 
 

prestar bem os serviços e gerando emprego e renda”, afirmou o diretor de Planejamento do 

BNB. 

Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio RN, e diregentes empresariais apresentaram 

pontos de melhorias e sugestões para facilitar o acesso aos créditos e serviços do Banco. 

“Fizemos a ponte dos representantes de entidades do segmento do turismo com o Banco do 

Nordeste que apresentou e se mostrou a disposição de atender melhor o segmento. Muitas 

reuniões já foram alinhadas aqui para que cada setor converse com os técnicos do BNB”, disse 

Queiroz. 

  



 

 
 

São João de Assú movimentou R$ 84 milhões na economia do município 
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São João de Assú movimentou 

R$ 84 milhões na economia do 

município 
Dados da pesquisa da Fecomércio apontam aumento de 16,2% em 
relação ao ano passado. 

 

 

Foto: Prefeitura de Assú. 

 

O São João de Assú 2023 movimento R$ 84 milhões na economia local, de 

acordo com dados da pesquisa realizada pela Federação do Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN). Segundo o 

estudo, houve aumento de 16,2% em relação ao ano de 2022. 
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O levantamento do Instituto Fecomércio (IFC) constatou que mais da metade 

(57,1%) das pessoas que aproveitaram da programação do São João de Assú 

não é residente do município. Os turistas que participaram do São João mais 

antigo do mundo viajaram de outras cidades do Rio Grande do Norte e de 

outros 16 estados. 

Além disso, de acordo com a pesquisa, a maior parte das 407 mil pessoas que 

participaram do São João de Assú se informaram sobre o evento através das 

redes sociais (66,5%) e decidiram participar por causa da programação de 

atrações gratuitas (44,5%) – como festas e shows musicais, por exemplo. 

O movimento de moradores e turistas teve uma influência positiva para pelo 

menos 68,5% dos empresários da região Oeste, principalmente de setores 

como hotelaria (100%) e vestuário (95,7%). Mais de 70% dos negócios locais 

não sentiram a necessidade de aumentar o quadro de funcionários, mas se 

prepararam para o evento investindo na variedade de itens oferecidos (49%) e 

na ampliação do estoque (46,5%). Para 78% dos negócios de Assú, o volume de 

vendas foi melhor ou igual ao de 2022.  

Mais de 95% das pessoas que participaram do São João de Assú 2023 

pretendem voltar para as edição do ano que vem. 
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0 

* O Mossoró Cidade Junina (MCJ) deste ano movimentou R$ 
291,8 milhões, aumento de 103,5% em relação ao ano passado, 
quando o evento movimentou R$ 143,4 milhões. O São João de 

Assu movimentou R$ 84 milhões. Os dados são do 
Fecomércio RN. 
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Gostoso Sunset Festival abre temporada de atividades ao pôr do sol 

 

São Miguel do Gostoso, no litoral Norte do Rio Grande do Norte, é um município privilegiado 

pelos seus mais de 19 km de praias e uma geografia singular que, em alguns períodos do ano, 

propicia assistir ao pôr do sol de frente para o Oceano Atlântico. Aproveitando que essa 

temporada gostosense está chegando, empresários de vários segmentos se uniram para criar o 

“Gostoso Sunset Festival”. Entre os meses de julho e setembro, uma série de atividades irá 

movimentar a cidade oferecendo cultura, arte, lazer, esportes e gastronomia, tudo 

emoldurado pelo entardecer festivo já famoso naquela península.  

Divulgação 

 

Festival propõe turismo de experiência com diversas ações culturais, artísticas, 

gastronômicas e esportivas durante a temporada mais famosa do pôr do sol no mar de 

Gostoso 

A programação é idealizada pela AE Gostoso e conta com a adesão de mais de 100 

empreendedores de São Miguel do Gostoso. Durante os fins de semana (quinta a domingo), as 

atividades estarão distribuídas em três pólos, onde serão montados decks nas praias da Xêpa, 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/gostoso-sunset-festival-abre-temporada-de-atividades-ao-pa-r-do-sol/568455
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Santo Cristo e Vila Cavalo Marinho para apreciação do espetáculo do pôr do sol no mar, além 

de happy hours temáticos nos bares e restaurantes. A promoção conta com o apoio da 

Emprotur e Senac-RN. 

O objetivo é atrair turistas do RN e de outros destinos para aproveitar não só as belezas 

naturais, mas também a alta gastronomia e o calendário de eventos já consolidado, como os 

festejos dos 30 anos de Emancipação Política do município e o Fest Bossa & Jazz e o 

Campeonato Brasileiro de Wing Foil.  

“Gostoso é uma praia acolhedora, com diversas opções gastronômicas e esportes de areia e 

vela. A ideia do Gostoso Sunset Festival é oferecer mais atrativos para que os visitantes 

permaneçam mais tempo na praia e curtam esse diferencial do pôr do sol no mar”, comentou 

o empresário Suzano Motta, diretor da AEGostoso.  

SOL,QUALIDADE DE VIDA E NEGÓCIOS 

A mesma geografia que nos presenteia com o espetáculo do pôr do sol de frente para o mar, 

também favorece a prática dos esportes náuticos. É nesta época que a cidade recebe os 

turistas em busca dos ventos fortes para prática de kitesurf e vela. O cenário privilegiado tem 

permitido um fluxo turístico ao longo de quase todo o ano, e também um fenômeno de busca 

por novos lugares para viver. “Notamos que os investimentos imobiliários tem atraindo 

pessoas em busca de qualidade de vida ou que decidem prolongar as suas estadias na cidade. 

E isso tem tornado São Miguel um destino também para se fazer investimentos imobiliários”, 

comenta Suzano.  

 VISITANTES 

De acordo com pesquisa do portal Sírio, que reúne dados coletados pela Emprotur e Sistema 

Fecomércio, a maioria dos turistas que visitou a  cidade em abril deste ano vem de Natal 

(36%), seguidos de Recife (8,5%), João Pessoa (7,5) e São Paulo (5%). Os maiores motivadores 

da visita, de acordo com a pesquisa, são as belezas naturais (66,44%), a distância e localização 

(14%) e a variedade de atrativos como a gastronomia (5%). O que torna Gostoso ainda mais 

especial, de acordo com o estudo, é que 23,5% dos turistas entrevistados já visitaram o lugar 

mais de cinco vezes. Quem vai, sempre volta.  

SERVIÇO 

Gostoso Sunset Festival 

De julho a setembro, de quinta a domingo.  

Decks nas praias da Xêpa, Santo Cristo e Vila Cavalo Marinho  

Apreciação do espetáculo do pôr do sol no mar 

Happy hours temáticos nos bares e restaurantes 
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Prefeitura de Currais Novos inaugura novas 
instalações do Mercado Público Municipal 
“Nerival Araújo” 

 
 

A manhã deste domingo, 23 de julho, foi de 
celebração para comerciantes e feirantes de Currais 
Novos que trabalham no Mercado Público Municipal 
“Nerival Araújo”. A Prefeitura Municipal inaugurou as 
novas instalações do prédio com a reforma e 
ampliação do espaço para melhor acomodar os 
comerciantes e a população. 

https://portaldebodo.blogspot.com/2023/07/prefeitura-de-currais-novos-inaugura.html
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A solenidade contou com a presença do Prefeito 
Odon Jr, da Vice-Prefeita Ana Albuquerque, do 
Secretário de Agricultura, Meio Ambiente e 
Abastecimento, Lucas Galvão, do Presidente do 
SindVarejo e representante da FECOMÉRCIO, 
Helder Araújo, da Vereadora Rayssa Aline, e 
representantes dos comerciantes. Lucas do 
Acordeon animou o público com o tradicional forró pé 
de serra. 



 

 
 

 

“Um momento de muita alegria e histórico para estes 
comerciantes que aqui trabalham. Desde o início da 
nossa gestão que buscamos dar dignidade aos 
feirantes e aos que comercializam seus produtos no 
Mercado, e hoje é um dia de celebrar e de gratidão”, 
comentou o Prefeito Odon Júnior. 

 



 

 
 

O Mercado Público Municipal recebeu novo 
revestimento do piso, novos banheiros, Praça de 
Alimentação com novos quiosques, além da 
aquisição de um carro frigorífico para o transporte 
adequado das carnes que são comercializadas no 
local. 
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Prefeitura inaugura novas 
intalações do Mercado Público 
Municipal “Nerival Araújo” 

 

Foto: Divulgação 

A manhã deste domingo, 23 de julho, foi de celebração para 
comerciantes e feirantes de Currais Novos que trabalham no Mercado 
Público Municipal “Nerival Araújo”. A Prefeitura Municipal inaugurou 

https://www.jeansouza.com.br/prefeitura-inaugura-novas-intalacoes-do-mercado-publico-municipal-nerival-araujo/
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as novas instalações do prédio com a reforma e ampliação do espaço 
para melhor acomodar os comerciantes e a população. 

A solenidade contou com a presença do Prefeito Odon Jr, da Vice-
Prefeita Ana Albuquerque, do Secretário de Agricultura, Meio 
Ambiente e Abastecimento, Lucas Galvão, do Presidente do 
SindVarejo e representante da FECOMÉRCIO, Helder Araújo, da 
Vereadora Rayssa Aline, e representantes dos comerciantes. Lucas do 
Acordeon animou o público com o tradicional forró pé de serra. 

“Um momento de muita alegria e histórico para estes comerciantes 
que aqui trabalham. Desde o início da nossa gestão que buscamos dar 
dignidade aos feirantes e aos que comercializam seus produtos no 
Mercado, e hoje é um dia de celebrar e de gratidão”, comentou o 
Prefeito. 

O Mercado Público Municipal recebeu novo revestimento do piso, 
novos banheiros, Praça de Alimentação com novos quiosques, além 
da aquisição de um carro frigorífico para o transporte adequado das 
carnes que são comercializadas no local. 
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CNC debate com Ministério da Indústria, 

Comércio e Serviços impactos da nova 

regra de taxação de e-commerce 

Reunião foi realizada nesta sexta-feira (21) com o objetivo de 
garantir competitividade a empresas brasileiras 

Foto: Freepik 

 Compartilhar  

Atentos ao início do programa Remessa Conforme, da Receita Federal, e 

aos possíveis impactos nas empresas brasileiras do setor terciário, diretores 

da Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) 

estiveram reunidos, nesta sexta-feira (21), com técnicos da Diretoria de 
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Comércio e Serviços do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio 

e Serviços (MDIC). 

A intenção foi obter registros de operações, identificando dados e o 

percentual do varejo que pode ser exposto a esse novo regramento. 

O programa, que entra em vigor a partir de 1º de agosto, é destinado a 

empresas de e-commerce, incluindo aquelas que atuam exclusivamente na 

intermediação de compra e venda de produtos em plataformas digitais. 

Ele determina novas regras para a tributação e a fiscalização de compras 

internacionais direcionadas a pessoas físicas. 

Com o programa Remessa Conforme busca-se facilitar a cobrança de 

impostos sobre produtos importados no Brasil, adicionando os valores na 

efetivação da compra diretamente na plataforma estrangeira, incluídos os 

tributos estaduais. 

Como incentivo à participação no programa, as empresas que aderirem ao 

programa terão suas vendas isentas de cobrança de Imposto de Importação 

em operações até US$ 50. 

A isenção nos valores até US$ 50 que existe é, atualmente, restrita a 

remessas internacionais entre pessoas físicas. Ou seja, empresas estavam 

fora desta isenção. 

“O empresário do comércio quer atender os consumidores oferecendo os 

menores preços possíveis, mas não pode aceitar que os produtos 

importados tenham condições de mercado melhores do que os nacionais”, 

enfatizou o presidente da CNC, José Roberto Tadros, em seu 

posicionamento sobre o tema. 

“Portanto, o que a CNC, as Federações e os Sindicatos do Sistema Comércio 

defendem é, no mínimo, a igualdade em termos tributários, ou seja, que 

nacionais e importados paguem a mesma carga de impostos ou que ambos 

sejam isentos até determinado valor”, concluiu. 



 

 
 

Durante a reunião, o diretor de Economia e Inovação da CNC, Guilherme 

Mercês, destacou que a Confederação está realizando uma pesquisa com 

milhares de empresas sobre os impactos dessas medidas no varejo 

brasileiro. 

“Nossos dados devem sair no início do mês para que possamos apresentá-

los às autoridades fiscais e econômicas com o objetivo de contribuir para 

um ambiente de negócios mais saudável, em que as empresas brasileiras 

não sejam prejudicadas por uma assimetria do tratamento tributário e por 

concorrência desleal”, ressaltou. 

Dashboard de notas fiscais 

A diretora de Comércio e Serviços do MDIC, Adriana de Azevedo Silva 

Teixeira, apresentou para a CNC a plataforma de acompanhamento do 

comércio eletrônico, um painel lançado pelo ministério, em maio, com 

informações inéditas sobre produtos comercializados pela internet em todo 

o território nacional. 

O dashboard traz relatórios de vendas on-line realizadas no Brasil com 

emissão de nota fiscal entre 2016 e 2022. “São dados anonimizados que a 

Receita disponibiliza para que possamos dimensionar quanto o e-commerce 

movimenta por ano no País”, explicou. 

Os economistas da CNC já iniciaram uma análise do painel, que se somará ao 

resultado da pesquisa que está em curso. 

Também presente na reunião, a diretora de Relações Institucionais da 

Confederação, Nara de Deus, reforçou que outras agendas com integrantes 

do governo estão previstas. 

“Vamos ao Ministério da Fazenda na próxima semana e à Receita Federal 

assim que concluirmos nosso levantamento. O que buscamos é o 

entendimento do governo quanto à preservação do comércio nacional, que 

fomenta a economia com a geração de empregos e renda para o País voltar 

a crescer”, comunicou Nara. 

Apoio federal 



 

 
 

Na última semana, durante o evento do Sicomércio, promovido pela CNC 

com mais de mil sindicatos empresariais representados, o vice-presidente 

da República e ministro do MDIC, Geraldo Alckmin, mostrou-se sensível à 

questão. 

Em seu discurso, afirmou que o governo vai buscar uma forma de reverter 

esse efeito negativo, “pois, realmente, afeta o nosso comércio e a nossa 

indústria”, disse na ocasião. 
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CNC: NOVA REGRA DE TAXAÇÃO DO E-COMMERCE E 

SEUS IMPACTOS SÃO DISCUTIDOS COM MDIC 

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) 
se reuniu na última sexta-feira (21) com técnicos da Diretoria de 
Comércio e Serviços do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC). A intenção foi obter registros de operações, 
identificando dados e o percentual do varejo que pode ser exposto a esse 
novo regramento de taxação do e-commerce. 

Programa discutido em reunião da CNC determina novas 
regras para a tributação e a fiscalização de compras 
internacionais direcionadas a pessoas físicas 

O programa, que entra em vigor a partir de 1º de agosto, é destinado a 
empresas de e-commerce, incluindo aquelas que atuam exclusivamente 
na intermediação de compra e venda de produtos em plataformas 

https://www.ecommercebrasil.com.br/noticias/cnc-nova-regra-de-taxacao-do-e-commerce-e-seus-impactos-sao-discutidos-com-mdic
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digitais. Ele determina novas regras para a tributação e a fiscalização de 
compras internacionais direcionadas a pessoas físicas. 

Na reunião, o diretor de Economia e Inovação da CNC, Guilherme Mercês, 
destacou que a Confederação está realizando uma pesquisa com milhares 
de empresas sobre os impactos dessas medidas no varejo brasileiro. 
“Nossos dados devem sair no início do mês para que possamos apresentá-
los às autoridades fiscais e econômicas com o objetivo de contribuir para 
um ambiente de negócios mais saudável, em que as empresas brasileiras 
não sejam prejudicadas por uma assimetria do tratamento tributário e 
por concorrência desleal”, ressaltou. 

Dashboard de notas fiscais 

A diretora de Comércio e Serviços do MDIC, Adriana de Azevedo Silva 
Teixeira, apresentou para a CNC a plataforma de acompanhamento do 
comércio eletrônico. Trata-se de um painel lançado pelo ministério em 
maio, com informações inéditas sobre produtos comercializados pela 
internet em todo o território nacional. 

O dashboard traz relatórios de vendas online realizadas no Brasil com 
emissão de nota fiscal entre 2016 e 2022. “São dados anonimizados que a 
Receita disponibiliza para que possamos dimensionar quanto o e-
commerce movimenta por ano no País”, explicou. Os economistas da CNC 
já iniciaram uma análise do painel, que se somará ao resultado da 
pesquisa que está em curso. 

Nara de Deus, diretora de Relações Institucionais da Confederação, 
também esteve na reunião e reforçou que outras agendas com integrantes 
do governo estão previstas. “Vamos ao Ministério da Fazenda na próxima 
semana e à Receita Federal assim que concluirmos nosso levantamento. O 
que buscamos é o entendimento do governo quanto à preservação do 
comércio nacional, que fomenta a economia com a geração de empregos e 
renda para o País voltar a crescer”, comunicou Nara. 

Apoio federal 

Na última semana, durante o evento do Sicomércio, o vice-presidente da 
República e ministro do MDIC, Geraldo Alckmin, mostrou-se sensível à 
questão. Em seu discurso, afirmou que o governo vai buscar uma forma 
de reverter esse efeito negativo, “pois, realmente, afeta o nosso comércio 
e a nossa indústria”, disse na ocasião. 
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Crédito deve crescer 7,7% neste ano, prevê Banco Central 

 

O Banco Central (BC) prevê que o volume de crédito bancário crescerá 7,7% em 2023. 

A projeção teve uma ligeira alta diante da previsão anterior de 7,6%, divulgada em 

março deste ano, e continua indicando um processo de desaceleração do crédito, 

“compatível com o ciclo de aperto monetário” de alta na taxa Selic, os juros básicos da 

economia. 

Marcello Casal Jr,/Agência Brasil

 

Dados mostram evolução em saldo de empréstimos a famílias 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do BC mantém a taxa Selic em 13,75% ao 

ano desde agosto do ano passado, o maior nível desde janeiro de 2017, apesar da queda 

da inflação e das pressões de parte do governo para redução dos juros básicos. 
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A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de inflação porque a taxa 

causa reflexos nos preços, já que juros mais altos encarecem o crédito e estimulam a 

poupança, evitando a demanda aquecida. Os efeitos do aperto monetário são sentidos no 

encarecimento do crédito e na desaceleração da economia. 

A nova estimativa incorpora os novos dados do mercado de crédito e a revisão do 

cenário macroeconômico futuro. As informações são do Relatório de Inflação, 

publicação trimestral do BC, divulgado nesta quinta-feira (29). 

“Os dados do mercado de crédito divulgados desde o relatório anterior mostram 

evolução do saldo dos empréstimos às famílias acima do esperado, principalmente no 

segmento direcionado, enquanto os financiamentos às empresas recuaram de forma 

mais intensa, destacando-se o segmento livre”, informou o órgão. 

Previsão por segmento 

Para 2023, a projeção de crescimento do estoque do crédito livre para pessoas físicas 

aumentou de 8% para 9%, “refletindo a maior resiliência observada nas concessões até 

abril de 2023”. Por sua vez, a projeção de crescimento do crédito livre às empresas foi 

reduzida de 6% para 3%, “devido à desaceleração mais intensa do que a esperada no 

primeiro quadrimestre do ano”. 

“Esse movimento decorre, em parte, da oferta de crédito relativamente restritiva no 

início do ano, uma consequência tanto das condições gerais da economia, incluindo o 

estágio atual do ciclo monetário, como de repercussões do caso Americanas”, explicou 

o BC. 

Em recuperação judicial desde janeiro, as Lojas Americanas enfrentam uma crise desde 

a revelação de “inconsistências contábeis” de R$ 20 bilhões. Posteriormente, o próprio 

grupo admitiu que os débitos com as instituições de crédito podem chegar a R$ 43 

bilhões. 

O crédito livre é aquele em que os bancos têm autonomia para emprestar o dinheiro 

captado no mercado e definir as taxas de juros cobradas dos clientes. Já o crédito 

direcionado tem regras definidas pelo governo e é destinado, basicamente, aos setores 

habitacional, rural, de infraestrutura e ao microcrédito. 

A desaceleração do crédito livre foi parcialmente contrabalançada por um crescimento 

do crédito direcionado. Nesse segmento, a projeção de crescimento do saldo de pessoas 

físicas aumentou de 9% para 11%, diante da maior disponibilização de crédito rural no 

começo do ano. 

A revisão, por outro lado, também reflete a desaceleração ainda discreta do saldo do 

crédito imobiliário, a despeito da retração nas concessões observada desde meados de 

2021. “Vale lembrar que, como os prazos da modalidade são altos e as amortizações 

relativamente pequenas em comparação ao saldo, movimentos das concessões têm 

impacto mais defasado na carteira de crédito”, explicou o BC. 



 

 
 

Por fim, no segmento de pessoas jurídicas, no crédito direcionado, a projeção foi 

mantida em 7%. 
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Crédito deve crescer 7,7% neste ano, prevê Banco Central - Foto: Marcelo Casal Jr/Agência 

Brasil 

O Banco Central (BC) prevê que o volume de crédito bancário 

crescerá 7,7% em 2023. A projeção teve uma ligeira alta diante 

https://agorarn.com.br/ultimas/credito-deve-crescer-neste-ano-preve-bc/
https://www.bcb.gov.br/


 

 
 

da previsão anterior de 7,6%, divulgada em março deste ano, e 

continua indicando um processo de desaceleração do crédito, 

“compatível com o ciclo de aperto monetário” de alta na taxa 

Selic, os juros básicos da economia. 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do BC mantém a taxa 

Selic em 13,75% ao ano desde agosto do ano passado, o maior 

nível desde janeiro de 2017, apesar da queda da inflação e das 

pressões de parte do governo para redução dos juros básicos. 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de 

inflação porque a taxa causa reflexos nos preços, já que juros 

mais altos encarecem o crédito e estimulam a poupança, 

evitando a demanda aquecida. Os efeitos do aperto monetário 

são sentidos no encarecimento do crédito e na desaceleração da 

economia. 

A nova estimativa incorpora os novos dados do mercado de 

crédito e a revisão do cenário macroeconômico futuro. As 

informações são do Relatório de Inflação, publicação trimestral 

do BC, divulgado nesta quinta-feira 29. 

“Os dados do mercado de crédito divulgados desde o relatório 

anterior mostram evolução do saldo dos empréstimos às 

famílias acima do esperado, principalmente no segmento 

direcionado, enquanto os financiamentos às empresas 

recuaram de forma mais intensa, destacando-se o segmento 

livre”, informou o órgão. 

https://www.bcb.gov.br/controleinflacao/copom
https://agorarn.com.br/ultimas/bc-mantem-taxa-de-juros-em-1375/


 

 
 

Previsão por segmento 

Para 2023, a projeção de crescimento do estoque do crédito livre 

para pessoas físicas aumentou de 8% para 9%, “refletindo a 

maior resiliência observada nas concessões até abril de 2023”. 

Por sua vez, a projeção de crescimento do crédito livre às 

empresas foi reduzida de 6% para 3%, “devido à desaceleração 

mais intensa do que a esperada no primeiro quadrimestre do 

ano”. 

“Esse movimento decorre, em parte, da oferta de crédito 

relativamente restritiva no início do ano, uma consequência 

tanto das condições gerais da economia, incluindo o estágio 

atual do ciclo monetário, como de repercussões do caso 

Americanas”, explicou o BC. 

Em recuperação judicial desde janeiro, as Lojas 

Americanas enfrentam uma crise desde a revelação de 

“inconsistências contábeis” de R$ 20 bilhões. Posteriormente, o 

próprio grupo admitiu que os débitos com as instituições de 

crédito podem chegar a R$ 43 bilhões. 

O crédito livre é aquele em que os bancos têm autonomia para 

emprestar o dinheiro captado no mercado e definir as taxas de 

juros cobradas dos clientes. Já o crédito direcionado tem regras 

definidas pelo governo e é destinado, basicamente, aos setores 

habitacional, rural, de infraestrutura e ao microcrédito. 

https://agorarn.com.br/ultimas/lojas-seguem-abertas-e-com-prateleiras-cheias-diz-presidente-da-americanas/
https://agorarn.com.br/ultimas/lojas-seguem-abertas-e-com-prateleiras-cheias-diz-presidente-da-americanas/


 

 
 

A desaceleração do crédito livre foi parcialmente 

contrabalançada por um crescimento do crédito direcionado. 

Nesse segmento, a projeção de crescimento do saldo de pessoas 

físicas aumentou de 9% para 11%, diante da maior 

disponibilização de crédito rural no começo do ano. 

A revisão, por outro lado, também reflete a desaceleração ainda 

discreta do saldo do crédito imobiliário, a despeito da retração 

nas concessões observada desde meados de 2021. “Vale lembrar 

que, como os prazos da modalidade são altos e as amortizações 

relativamente pequenas em comparação ao saldo, movimentos 

das concessões têm impacto mais defasado na carteira de 

crédito”, explicou o BC. 

Por fim, no segmento de pessoas jurídicas, no crédito 

direcionado, a projeção foi mantida em 7%. 
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Crédito deve crescer 
7,7% neste ano, 

prevê Banco Central 
Dados mostram evolução em saldo de empréstimos a 

famílias 

O Banco Central (BC) prevê que o volume de crédito bancário crescerá 7,7% em 
2023. A projeção teve uma ligeira alta diante da previsão anterior de 7,6%, 
divulgada em março deste ano, e continua indicando um processo de 
desaceleração do crédito, “compatível com o ciclo de aperto monetário” de alta 
na taxa Selic, os juros básicos da economia.  

O Comitê de Política Monetária (Copom) do BC mantém a taxa Selic em 13,75% 
ao ano desde agosto do ano passado, o maior nível desde janeiro de 2017, 
apesar da queda da inflação  e das pressões de parte do governo para redução 
dos juros básicos. 

A Selic é o principal instrumento do BC para alcançar a meta de inflação 
porque a taxa causa reflexos nos preços, já que juros mais altos encarecem o 
crédito e estimulam a poupança, evitando a demanda aquecida. Os efeitos do 
aperto monetário são sentidos no encarecimento do crédito e na 
desaceleração da economia. 

A nova estimativa incorpora os novos dados do mercado de crédito e a revisão 
do cenário macroeconômico futuro. As informações são do Relatório de 
Inflação, publicação trimestral do BC, divulgado nesta quinta-feira (29). 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-07/credito-deve-crescer-77-neste-ano-preve-banco-central
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-07/credito-deve-crescer-77-neste-ano-preve-banco-central
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/copom-mantem-juros-basicos-da-economia-em-1375-ao-ano
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/copom-mantem-juros-basicos-da-economia-em-1375-ao-ano
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/inflacao-oficial-cai-para-023-em-maio-e-acumula-295-este-ano
https://www.bcb.gov.br/publicacoes/ri


 

 
 

“Os dados do mercado de crédito divulgados desde o relatório anterior 
mostram evolução do saldo dos empréstimos às famílias acima do esperado, 
principalmente no segmento direcionado, enquanto os financiamentos às 
empresas recuaram de forma mais intensa, destacando-se o segmento livre”, 
informou o órgão. 

Previsão por segmento 

Para 2023, a projeção de crescimento do estoque do crédito livre para pessoas 
físicas aumentou de 8% para 9%, “refletindo a maior resiliência observada nas 
concessões até abril de 2023”. Por sua vez, a projeção de crescimento do crédito 
livre às empresas foi reduzida de 6% para 3%, “devido à desaceleração mais 
intensa do que a esperada no primeiro quadrimestre do ano”. 

“Esse movimento decorre, em parte, da oferta de crédito relativamente 
restritiva no início do ano, uma consequência tanto das condições gerais da 
economia, incluindo o estágio atual do ciclo monetário, como de repercussões 
do caso Americanas”, explicou o BC. 

Em recuperação judicial desde janeiro, as Lojas Americanas enfrentam uma 
crise desde a revelação de “inconsistências contábeis” de R$ 20 bilhões. 
Posteriormente, o próprio grupo admitiu que os débitos com as instituições de 
crédito podem chegar a R$ 43 bilhões. 

O crédito livre é aquele em que os bancos têm autonomia para emprestar o 
dinheiro captado no mercado e definir as taxas de juros cobradas dos clientes. 
Já o crédito direcionado tem regras definidas pelo governo e é destinado, 
basicamente, aos setores habitacional, rural, de infraestrutura e ao 
microcrédito. 

A desaceleração do crédito livre foi parcialmente contrabalançada por um 
crescimento do crédito direcionado. Nesse segmento, a projeção de 
crescimento do saldo de pessoas físicas aumentou de 9% para 11%, diante da 
maior disponibilização de crédito rural no começo do ano. 

A revisão, por outro lado, também reflete a desaceleração ainda discreta do 
saldo do crédito imobiliário, a despeito da retração nas concessões observada 
desde meados de 2021. “Vale lembrar que, como os prazos da modalidade são 
altos e as amortizações relativamente pequenas em comparação ao saldo, 
movimentos das concessões têm impacto mais defasado na carteira de 
crédito”, explicou o BC. 



 

 
 

Por fim, no segmento de pessoas jurídicas, no crédito direcionado, a projeção 
foi mantida em 7%. 
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